

LA SÉCURITÉ DU RÉGIME À LA PÉRIPHÉRIE ?
LA TRANSFORMATION DE L'AUTOADMINISTRATION
MUNICIPALE À EUPEN ET ZNOJMO/ZNAIM APRÈS
LA PREMIÈRE GUERRE MONDIALE (1918-1922)

Johannes Konrny

La contribution traite du changement de régime dans deux villes frontières qui furent rattachées après la Première Guerre mondiale à un nouvel État. Les cas étudiés ici concernent la ville belge d'Eupen à la frontière belgo-allemande et celle de Znojmo (tchèque) à la frontière austro-tchécoslovaque. Tandis que le gouvernement belge plaça Eupen sous le contrôle d'une administration spéciale, à Znojmo/Znaim par contre, le conseil municipal fut dissous et une à la dissolution du conseil municipal et une commission d'administration fut mise en place sous la direction de l'administration provinciale de Moravie. Dans les deux villes, l'autoadministration locale municipale passa ainsi sous le contrôle d'un niveau d'administration supérieur. Mais elles agirent de manière différente: à Eupen, l'administration d'exception empiéta de plus en plus sur les compétences de l'administration municipale et changea finalement le maire en poste contre un candidat de son choix. À Znojmo/Znaim, l'administration morave joua, quant à elle, le rôle d'instance intermédiaire entre les partis. Ces processus de déplacement du conflit montrèrent la voie à prendre pour le développement de la politique de la commune dans les deux villes. Dans un cas, cela permit de dépasser les antagonismes nés après la Première Guerre mondiale, dans l'autre cas à les agrandir.